

La Patria

Diario de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR—AQUILEO J. ECHEVERRIA

AÑO I

San José, jueves 14 de Mayo de 1896

NÚMERO 184

SCHWARTZ, LOWE & Co.
Importadores y Exportadores
 Acabamos de recibir un surtido magnífico de mercaderías que ofrecemos á nuestra numerosa clientela á precios sin competencia.

BOTICA DEL COMERCIO
 Calle Central, números 37 y 39, Sur.
 PROPIETARIO: doctor **Francisco E. Fonseca.**
English spoken.—On parle français.—Man spricht Deutsch.
—Si parla italiano.—

Ahora que la Municipalidad exige las aguas filtradas en las fábricas de hielo y cerveza, ofrecemos de venta un filtro Chamberland de cien velas y del SISTEMA PASTEUR.
 Además hay filtros PASTEUR legítimos de tres y seis velas.

C. MOLINARI & C^A
 AGENCIA DE COMISIONES ITALIANA
 San José de Costa Rica. Casa Sucursal en Milán.
 Galería V. E. 92.

Esta Agencia representa en la América Central la fábricas más importantes de la de Industria Italia a.
 Pronto haremos ver al comercio de Costa Rica un gran muestrario de todos nuestros artículos.

Ya no hay viaje

Habiendo encontrado algún inconveniente para trasladarme á Alajuela, aviso á mis clientes que continuaré ejerciendo mi profesión en esta ciudad.

Cartago, 30 de abril de 1896.
R. CRUZ Y POMBO.

ATENCION

Acabo de abrir un almacén perfectamente surtido, frente al Banco Anglo Costarricense; allí encontrarán mis marchantes una espléndida colección de

GENEROS, ABARROTES Y LICORES

Tanto por los precios como por las condiciones verdaderamente cómodas en que vendo mis mercaderías, no hay en esta plaza quien pueda hacerme competencia.

Roberto Hernandez.

LA PATRIA

Suscripción mensual.....\$ 1.00
 Número suelto..... 10
 atrasado..... 25

Avisos á precios convencionales.
 Remitidos á \$ 1.25 cada cuarenta palabras ó fracción. De quinientas en adelante \$ 1.00 por cada cuarenta palabras.
 Cada comunicado debe enviarse acompañado de su importe con su sujeción á esta tarifa. No se responde por ningún envío que no sea certificado debidamente. Dirigirse al Administrador de LA PATRIA, apartado número 435.

Manuel Echeverría y Aguilar,
 Abogado y Notario.
 Teléfono 26. Apartado Correos 404.

IMPORTANTISIMO

LAVANDERIA DE YEE HAM FRANCISCO (CHINO.)

Calle Cuesta de Moras, 7^a Avenida Este, casa de don Manuel María Calvo, número 298, frente al "Aguila de Oro".

Llamo la atención á mi gran clientela y al público en general, en el perfeccionamiento que he obtenido después de seis años, en el lavado y planchado de ropas, para la cual no he omitido gastos de ninguna naturaleza.

Teniendo todos los elementos suficientes, puedo dar á basto á todo el lavado y planchado con que se me favorezca, en la seguridad de que quedarán plenamente satisfechos. Además, también me encargo de componer las piezas descocidas y poner los botones que falten, sin alterar lo módico en los precios.

Recomiendo con especialidad, no confundir mi lavandería, pues repetidas veces paso por la pena de recibir reclamos pertenecientes á otras lavanderías.

LINEA ATLAS SAIBAS DE PUERTO RICO

A Nueva York y Europa

ALLEGHANY.....4 Mayo
 ATHOS.....11 "
 ALENE.....18 "
 ADIRONDACK.....25 "

Los vapores de esta línea son los que mejor servicio tienen para el transporte de CAFÉ.

Hay en ellos luz eléctrica, ofrecen toda clase de comodidades para el servicio de los pasajeros y hay para atender á las señoras y niños, camareras

JOHN M. KEITH,
 AGENTE.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

JUAN ARREA Y COSP

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.
 Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.
 Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8^a Avenida O

RELOJERIA, JOYERIA Y PLATERIA

"La Esmeralda"

DE SOTO & QUESADA

Treinta por ciento de rebaja en los precios. Hemos recibido un gran surtido de joyería fina de todas clases con brillantes, zafiros, rubíes, esmeraldas y perlas montados en oro fino, en pendientes, anillos, fístoles, pulseras, botones, mancuernillas y gemelas arrancadas; prendedores para retratos, pulseras de candado, alfileres para sombreros; lapiceros, casquillos, plumas de oro, dedales de plata; collares, puños para bastones; gran surtido de relojes de oro y de plata; hebillas para cinturones, gran surtido de objetos de plata, en el que se encuentran preciosos cubiertos para niños.

Tenemos también un gran surtido de relojes de mesa y pared, y se fabrican joyas de toda clase. Todo á precios sin competencia.

AVISO

El Gran Hotel se ha trasladado al local que ocupa el Hotel Internacional. Ambos establecimientos se han convertido en uno solo que se llama

GRAN HOTEL,

CARLOS GIULIANI
 PROPIETARIO.

San José de Costa Rica

COSTA RICA STEAMSHIP LINE

Se previene á las personas que deseen tomar pasajes á New Orleans que, según disposición del Board of Health en New Orleans, no se les permitirá la entrada en dicho puerto al menos que obtengan un permiso especial del médico de cuarentena en Limón doctor L. A. Vails, cuyo permiso tendrán que solicitarlo por lo menos 10 días antes de embarcarse.

San José, mayo 6 de 1896.

Minor C. Keith.

LA PATRIA

Director y Administrador,

Aquileo J. Echeverría

7ª Avenida, Oeste, N.º 140

Apartado, 435 — Teléfono, 125

NICARAGUA

UN POCO DE HISTORIA

XIX

Las facultades extraordinarias dadas al Presidente, no sólo mostraban que la Asamblea era servil y que traicionaba los principios del partido liberal; iban mucho más lejos; eran un mentís para la revolución que se había iniciado en nombre del derecho y de la libertad y que había alardeado de romper yugos y cadenas; eran más que todo eso; eran la justificación más elocuente del partido conservador y la nulificación del liberal como partido de gobierno. Los conservadores habían gobernado desde 1858 con la Constitución que los liberales hallaban insuficiente dos meses después de su exaltación al poder. Cuando gobernaban los conservadores, calificaban de excesivas las facultades del Presidente, esos mismos liberales que las hallaban limitadas para ellos y se las tomaron omnímodas. ¿Puede haber mayor inconsecuencia? Y nótese la gran diferencia que había en ambos casos. Los conservadores, según los liberales, mandaron 30 años. El poder gasta á los partidos, los debilita; sin embargo, gobernaron ese largo período constitucionalmente. Los liberales llegan al poder en Julio, y, dos meses después, en Setiembre, estaban gastados, no podían gobernar con la Constitución *dictatorial*, del 58, que, según opinión de ellos mismos, cuando estaban abajo, ponía al Presidente de la República al nivel del Zar de Rusia y del Sultán de Turquía; necesitaban más facultades para fundar, por supuesto, la República verdadera, la República democrática.

Esos primeros actos de la Asamblea eran más que suficientes para quitar las ilusiones que pudieran tener los más cándidos; sin embargo, en la misma Asamblea había aún quienes soñaran con la justicia, el derecho y la libertad, tan asendereadas por los redentores.

Había en la Asamblea algunos de los factores de la revolución de Abril, que por sus ri-

betes liberales y su carácter voluble se plegaron con facilidad á la contrarrevolución de Julio. Estos cándidos, sin darse cuenta de cómo era aquella Asamblea y del por qué estaban ellos allí, propusieron que se juzgara á los que tuviesen responsabilidades por sus actos oficiales en la Administración del Dr. Sacasa. Esa proposición desató terrible tempestad y dió lugar á debates acalorados. A primera vista no se comprenderá por qué producía tanto alboroto una moción tan razonable, puesto que no se iba á tocar á los justos ni á los inocentes, sino á los que tuviesen responsabilidades, sobre todo, á los concusionarios, á los logreros que habían aniquilado el tesoro público, comprometido las rentas del Estado y arruinado el crédito de la nación; pero, muy fácil será comprenderlo, sabiendo que muchos de los que componían la Asamblea habían sido agentes del Gobierno nefando que se pretendía someter á juicio, y algunos otros, si no cómplices, amigos de ellos. Naturalmente, todos ellos rechazaban la luz que pudiera hacerse sobre los hechos punibles del Gobierno precedente y en vez de luz querían más sombras, más tinieblas para sepultar en ellas sus miserias ó las de sus cofrades. Para enredar el asunto, suscitar nuevos debates y acalorar más los ánimos, propusieron ellos que se residenciara á todos los gobiernos anteriores, puesto que si se quería hacer justicia, no debía exceptuarse á nadie del juicio y exijirse de todos la responsabilidad á que hubiese lugar. Semejante absurdo fué combatido enérgica y luminosamente, porque además de ser ilegal y hasta imposible el proceso de gobiernos ya juzgados y que pertenecían á la historia, se cometería la injusticia de arrojar sombras sobre administraciones que habían sido modelo de honradez. Un diputado, antiguo democrático, por cierto, hizo la apología de muchos de esos gobiernos sobre quienes pretendían suscitar sospechas con el sólo hecho de someterlos á juicio. El testimonio de ese diputado era imparcial y él bastaba para acallar la vocinglería de los cómplices ó compinches del sacasismo; no podían desconocer su mérito y recurrieron al expediente de injuriarle y de propalar que estaba vendido al conservatismo, como era corriente hacer con todos los que no seguían el torrente de iniquidades, sostenían las buenas causas y tenían la entereza de mantener sus opiniones. Los que pro-

movieron la primitiva cuestión llegaron á aceptar el proceso general; pero á nada condujeron tantos debates porque todos se convencieron de que no podía haber justicia donde imperaba la iniquidad.

Hubo varios proyectos de Constitución. Todo el mundo se metió á legislador, formulaba su proyecto y lo ponía en circulación. Unos entraban en los más minuciosos detalles; otros, apenas consignaban los principios esenciales y dejaban lo demás á leyes secundarias; pero todos, más ó menos, eran idealistas, fantásticos, especies de diseños de trajes, susceptibles de modificaciones á gusto de los parroquianos; ninguno expresaba las ideas dominantes en la nación respecto del modo como sería de su agrado constituirse. La Comisión de la Asamblea tomó uno de tantos proyectos, el de el doctor Bonilla, me parece, lo arregló á su manera y lo presentó para ser discutido. Era una obra perfecta en su género, es decir, era la Constitución del país de la democracia, de ese ideal de filósofos y poetas soñadores. Los debates á que dió lugar fueron muy curiosos. Es lástima que no los pueda consignar aquí porque no tengo ningún documento á la vista y apenas recuerdo algo de lo que se publicó, se conversó y se comentó en aquel tiempo; pero daré una idea de lo más esencial.

Para comprender la dificultad, hay que tener presente que la Asamblea no era propiamente nacional ni representaba á un partido. Era un cuerpo heterogéneo, resultante de la contrarrevolución de Julio, amalgama de pasiones lugareñas, de intereses mezquinos y de ambiciones más ó menos manifiestas. Su punto de partida había sido la traición; el deseo de desquite, el predominio de Occidente y la ambición de Zelaya. De ese contubernio debía resultar, más ó menos tarde, el choque y del choque la disolución; pero por el momento se halló una levadura que compactase aquellos elementos, especie de cuajo que debía consolidar el gigote político del 11 de Julio. Esa levadura fué la idea democrática. Se desplegó el viejo pabellón y con él se cubrió la deformidad engendrada por las pasiones bastardas y los intereses lugareños. Ese expediente era cómodo y fácil al instante; pero no podía tener efectos permanentes. Salvó las apariencias, barnizó el sepulcro, deslumbró y fascinó á muchos; fué especie de relámpago en noche oscura, fuego fátuo en

un cementerio; pero llegó la hora de la prueba, el momento de someter á la piedra de toque del liberalismo aquel mosaico, aquella atracea informe y el resultado tuvo que ser la exhibición completa de las falsificaciones que se habían hecho pasar como legítimas muestras de lo que no existía. Hasta cierto punto era divertido lo que sucedía. Viejos liberales y aun nuevos, compañeros, unos, y discípulos, otros, de Jerez, y que fieles á las doctrinas del compañero y del maestro, habían repetido los nombres de los apóstoles más fervientes de la escuela positivista, resultaban católicos de corazón, ultramontanos acérrimos, intolerantes hasta no más al presentarse la cuestión religiosa. Digo que hasta cierto punto era eso divertido, porque en el fondo era vergonzoso descubrir que el avanzado liberalismo, que, por tantos años, había hecho alarde de rojismo, de come frailes, de descatozador y positivista, era fiel cristiano, oía misa, ayunaba, se confesaba y comulgaba, creía en la madre de Dios y en los santos y santas de la Corte celestial, y lo que es más notable aún, algunos de ellos portaban rosarios y escapularios en el pecho. Sea como fuere, la verdad es lo que digo y ya veremos como trataron de zanjar las dificultades para que siguiera la falsificación pasando como legítima y se esquivaran los escollos que de una ú otra manera se presentaban.

CARLOS SELVA.

NOTICIAS

DE GUATEMALA.

—Ha muerto en la capital á la edad de 22 años el inteligente joven don Arsenio García Gálvez.

—En Jutiapa se está construyendo un teatro.

—Pronto aparecerá con el nombre de "La Escuela" un nuevo periódico docente.

—Ha sido nombrado Inspector General de Hacienda, el inteligente caballero doctor Enrique Villacorta.

—La Asamblea Legislativa ha autorizado á don Víctor Matheu Z., para fundar en la Capital un establecimiento de crédito, giro, emisión, descuento é hipoteca, que llevará por nombre Banco Urbano.

—Dice "El Guatemalteco": "Habiéndose afirmado en algunas publicaciones y hecho correr varios rumores sobre que Guatemala presta auxilios á los insurrectos de Nicaragua,

el Gobierno cree oportuno declarar, como en efecto declara, que no son ciertas tales aseveraciones, y que continúa y seguirá invariablemente su línea de conducta, de estricta neutralidad en los asuntos interiores de los demás pueblos centroamericanos, como es aquí de pública notoriedad."

—Ha partido para los Estados Unidos y Europa, el General don Mammel Lizandó Barillas, ex-Presidente de la República.

Contemplad esta ruina. (*)

Este fué un cerebro lleno de estéreo espíritu: esta estrecha célula fué el asilo de la vida y esta otra el asiento misterioso de la idea. Cuánta visión hermosa poblaría este recinto de sueños de ventura ha tiempo olvidados ya! La esperanza, el amor, la alegría, el sufrimiento pasaron aquí sin dejar sus huellas.

Bajo este dosel ruinoso lució una vez la pupila inquieta y brillante: no tembleis, no, ante el espantoso vacío! Si sólo casto amor movió esos ojos; si no se encendieron jamás con culpable ardor; radiaron siempre al través del rocío del alma; entonces eternamente brillarán aquellas pupilas aun después de apagados en noche eterna el sol y las estrellas del universo.

En este antro hueco vibró una lengua suelta, armoniosa y lista. Ah! si desdeñó la miel de la falsedad; si cuando no pudo alabar calló; si defendió á trevida la causa de la virtud sin atentar jamás contra la concordia noble, entonces esa lengua silenciosa hablará por cuando el tiempo descorra el velo de la eternidad.

Dime ¿cavaron esos dedos la mina ó brilló en ellos el rubí precioso? Tanto les vale ahora haber maltratado la roca como haber lucido la joya. Pero si buscaron afanosos las páginas de la verdad, si enjugaron las lágrimas del huérfano, entonces mayor premio recibirá que el debido á la gloria y á la riqueza.

Calzados ó desnudos, diu ¿hollaron esos pies la senda de la virtud? Abandonaron mansión lujosa y cómoda para consolar al humilde en su aflicción? Si desdeñaron el cohecho

(*)—Estas estrofas se encontraron al pie de un esqueleto en el Colegio Real de Cirujanos, en Londres, y hace 62 años se publicaron en el *Morning Chronicle* con la oferta de £ 50 al que revelase el nombre del autor; que hasta hoy se ignora.

ilegal y volvieron á la cabaña de la virtud, entonces con alas de ángel se alzarán esos pies á pasear el palacio de los cielos.

Exposición Centroamericana.

Hemos recibido el Reglamento General de la Exposición Centroamericana que ha de celebrarse en la ciudad de Guatemala. Esta primera fiesta centroamericana se abrirá el día 15 de Marzo y se clausurará el 15 de Julio del año entrante. Entrarán en el certamen los ramos de la ciencia, del arte, de la industria y los productos naturales que procedan de las cinco Repúblicas de Centro América, clasificados por grupos, de la manera siguiente:

Ciencias y Letras, Educación y Enseñanza, Bellas Artes, Mecánica y Construcciones, Agricultura, Horticultura, Arboricultura y cultivos especiales, Fauna y Flora, Ornamentación, Industrias diversas, Productos naturales, Transportes, Minería é Inmigración.

Las recompensas son de lo más halagüeño para los expositores: además de Diplomas habrá seis premios de \$ 5.000 cada uno, seis de \$ 1.000; diez de \$ 500; veinte de \$ 200 y cincuenta de \$ 100. Esta disposición por sí sola hará del concurso centroamericano un verdadero torneo.

Estamos seguros de que Costa Rica estará dignamente representada, pues cuenta con buena disposición de parte del Gobierno y de los particulares para hacer brillar una vez más los productos de este suelo privilegiado y los avances de la civilización.—Costa Rica colocada en la garganta del Istmo Centroamericano posee riquezas imponderables en la meseta central y en las costas de ambos mares. Por otra parte, nuestro ferrocarril al Atlántico nos coloca á la puerta de los Estados Unidos y de Europa, facilitándonos así de una manera envidiable el acceso á todos los adelantos y progreso de la civilización Europea contemporánea.

Una mujer por tres chelines

La escena pasa en Prestón, Inglaterra, en una casa llamada *Golden Ball*. Se trata de la venta de una mujer que, según parece, no ha sido fiel á su marido, y él, apoyado en una ley que lo autoriza á que venda como mercancía á su esposa, cuando ella no haya cumplido con los deberes de tal, la pone en remate en uno de esos mercados infamantes de donde ha huído la virtud horrorizada.

El marido ofendido llega á la *Golden Ball*. En un cuarto de recibo, se hallan reunidos varios hombres y varias mujeres de la clase más baja de la sociedad. Las conversaciones no son de las más santas, ni

sus risotadas de las menos descompuestas. Se están preparando para presenciar un espectáculo divertidísimo y muy en armonía con sus depravados gustos.

James Dolwort, así se llama el marido, entra con su esposa Agnes, joven de unos 27 años y bien parecida; la infeliz entra en el cuarto con las manos atadas y teniendo al cuello una soga de la que tira su consorte, presentándole de ese modo á los postores.

—Cuánto queréis darme por ella?—exclama el bárbaro. Una voz responde:—Un chelín: es decir, algo como 25 centavos. Es demasiado poco, replica el vendedor,—pues vayan dos chelines—dice otro más generoso.—Tampoco, eso es mucho—grita el de la venta.—Entonces,—vayan tres chelines—vocifera un tercero. Y pues no se presenta otro mejor postor, el de los tres chelines se queda con la mujer.

—:o:—

A GRANEL

—La Legación costarricense, de que es jefe el Licenciado don Ascensión Esquivel, partirá para Colombia el 28 del mes en curso. Desde ahora le auguramos buen viaje y éxito favorable en sus gestiones diplomáticas.

—El Director de este periódico se halla postrado en cama desde hace cuatro días, razón por la cual la redacción de *La Patria* está temporalmente á cargo del cronista. Quiera Dios que pronto recobre su salud nuestro querido amigo Aquileo.

—A cencerros tapados, se habla de un nuevo movimiento revolucionario que ha estallado en Nicaragua, contra el Gobierno del General Zelaya. Nos informan que en las regiones de Gobierno no se sabe nada. Y recabando sobre el origen de la noticia, resulta que nadie sale garante de ello. Esto, pues, hace dudar del fundamento de tal rumor.

—Hacemos presente nuestra particular felicitación al Licenciado don Ascensión Esquivel por ser hoy día de su santo.

—Las fiestas cívicas de Desamparados se celebrarán en los días 17, 18 y 19 del corriente. El 18 del mismo mes las de San Isidro de Heredia.

A ULTIMA HORA

Sin responsabilidad de ningún género, damos traslado á nuestros lectores de las siguientes especies que circulan:

Que las elecciones de Diputados que debían haberse verificado en Colombia á principios de este mes, no tuvieron efecto, por supresión que hizo el señor Presidente Caro de la función pública del sufragio.

Que tal medida ha exasperado los ánimos, siendo causa de que los partidos de oposición se lancen á lucha armada.

A ser cierta, pues, esta noticia, tenemos ya la contienda intestina en Colombia.

Falta averiguar si esto no será lo mismo que lo de Nicaragua, es decir, *canard* de los que gustan mantener inquieto y excitado el espíritu público.

AVISOS

AVISO FIESTAS CÍVICAS

DEL DISTRITO DE SAS ISIDRO DE HEREDIA.

El lunes diez y ocho tendrán lugar las fiestas cívicas de este distrito. El Comité por mi medio ha tenido á bien invitar á todos los vecinos de la República para que gocen en estos días.

Los toros son de Carriquirí, que es la gauadería más acreditada en este país; habrá mantudos y juegos de pólvora, del tiempo de fuel de Chispa.

No se admiten pleitos, ni enojos de ninguna clase, advirtiendo al público que concurra, que se le darán las gracias públicamente, si se dignan asistir.

Por el Comité,
JOSÉ G. DE TEJADA
Srio.

ATENCION

Sumamente baratos vendo todos los muebles de micasa de habitación, están en perfecto buen estado.

Alberto Gallegos.

BOTICA ALEMANA DR. BEUTEL & BARNSTEDT

—QUÍMICOS, FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS—
Se encargan de trabajos de química.—Despacho de recetas instalada á la casa
Servicio esmerado.—Avenida Central.—San José de Costa Rica.

Las PÍLDORAS del Dr. AYER

Han sido objeto de los más Altos Honores en las principales Exposiciones Internacionales, incluidas las de Barcelona y Chicago, dos de las más recientes. El abono dispensado por aquellas autoridades con carácter oficial á la excelencia y virtudes medicinales de las Píldoras del Dr. Ayer, confirma el juicio que han merecido del público en general durante más de una generación, de que estas Píldoras son las mejores del mundo.



EL ESTREÑIMIENTO

afecta seriamente los órganos digestivos y asimilativos, incluso los Ríñones, y en este estado no pueden extraer de la sangre el ácido úrico, el cual, al ser introducido en el sistema, causa Reumatismo y Neuralgia.

DESARREGLOS BILIOSOS.

Entre los síntomas indicadores de Bilioidad hay la Nausea, Mareos, Dolor de Cabeza, Flaqueza de Fuerzas, Fiebre, Vista Turbia, Amarillez de la Piel, Dolores en el Costado, Espalda y Hombros, Aliento Fétido, Lengua Saburrosa, Irregularidad en las funciones intestinales, Vómitos, etc. Cuando ocurre el Estreñimiento el Tubo Digestivo se afecta y sobreviene Indigestión ó

DISPEPSIA.

La Mala Boca, Dolores Gástricos, Dolor de Cabeza, Acidez del Estómago, Agrura, Nerviosidad y Depresión de Anímo son evidencias de Dispepsia, enfermedad que tanta congoja causa. Se hallará un Alivio Seguro para las irregularidades del estómago y demás dolencias consiguientes en las

Píldoras del Dr. Ayer.

Estimulan el estómago, descargan los intestinos, comunican salud vigorosa al hígado entorpecido y á los riñones, y con sus propiedades tónicas y laxantes fortifican y purifican todo el sistema.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.
Se venden en las principales Droguerías y Farmacias.

Atención

Acabamos de recibir un gran surtido de Géneros de lana y seda con sus correspondientes adornos.

Ropa hecha para hombres y niños; magníficas telas; corte elegante, última moda

Artículos de fantasía bellísimos Verdaderas joyas de arte que satisfacen el gusto más depurado y exquisito.

EN PERFUMERIA

tenemos lo mejor de lo mejor, cuanto de bueno producen LONDRES y PARIS UN VERDADERO BOUQUET REGIO donde están representados los más gratos aromas, las esencias más finas y deliciosas

Otra de las novedades del establecimiento es EL GRAN SURTIDO DE BICICLETAS SMITH que son las mejores del mundo.

Hay para hombres y niños Herrero Hermanos

AVISO

Desde esta fecha, hemos dejado de representar á los señores Partagás & Co. Ld. de Habana. San José, Costa Rica, mayo 5 de 96. P. & F. VALIENTE.

SE NEGESITA

Un portero para la oficina de
FRANCISCO V. SAENZ
Ferrocarril Occidental

En Santo Domingo de San Mateo, en el punto llamado "El Coyolar" y por donde pasará el Ferrocarril al Pacifico, se venden dos fincas; constante la primera de 600 manzanas, de las cuales hay 70 de gengibrillo, 180 zacate de Guinea, 140 terreno de milpa, 2 caña de azúcar, 2 arboleda, y el resto de montes. En esta finca hay una casa nueva de dos pisos, un trapiche de hierro y 3 galpones.

La segunda que mide diecisiete caballerías, es el sitio de Pigres.

Se venden pagadero por quintas partes, sin interés.

Para pormenores, entenderse en Heredia con don Francisco Fonseca y en San Mateo con el que suscribe.

JOSE GREGORIO TREJOS.

AVISO

Por sí y como albacea de la sucesión del General don Pablo Quirós, he conferido poder para representarme, á mi hijo don Juan Bautista Quirós Segura; por consiguiente, para todo asunto que se relacione con la sucesión, deberán entenderse con él.

San José, abril 23 de 1896.

Mercedes Segura v, de Quirós

EMPRESA

LA NUEVA YORK

—DE—

Rafael Fonseca Calvo.

ESTABLECIDA EN 1890

Calle 21, Sur (Antes del Laberinto) Nos. 252 y 258.

Herrería, Hojalatería, Carpintería, Armería y Fontanería

HERRERÍA.—Se ensunchan ruedas de carreta, carruajes y carretones, se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á satisfacción del interesado, y además, cualquier clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERÍA.— Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado para recoger aguas, forrar mostradores, molendos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en éstos las famosas giratorias.

CARPINTERÍA.—Composición de carruajes, carretones y carretas. Se hace toda clase de ruedas y muebles y lo demás que se solicite.

ARMERÍA.—Composición de toda clase de armas.

FONTANERÍA.—Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA.—Solicítense lo que se desee á esta Empresa, que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomienden sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Se tornea toda clase de piezas de madera.

EN \$ 6,000-00.

Tengo comisión de vender una casa situada en la 9ª Avenida Oeste, contigua á la del doctor don Andrés Sáenz y frente á la del General Fernández.

Mide 12 metros de frente, por 33 de fondo, más ó menos. También la puedo cambiar por otra más céntrica.

TACIO CASTRO

Corredor Jurado.

IMPORTANTE

Para bueyes, avcas y caballos, tiene el infrascrito para alquilar un buen potrero en Rancho Redondó.

Alberto J Brenes M.

Gran Hotel

SE ALQUILA

Una casa situada en la calle 18 Sur: 25 varas al Sur del establecimiento "La Tempestad"
Para pormenores, en la casa número 247, Calle 17 Norte.

Correos apartado 105.

Constantemente tienen inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.

Donos especial atención á los pedidos de provincia.

Teléfono 22.

P. & F. VALENTE
COMERCIANTE IMPORTADORES
DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS
MANUFACTURADOS

ALQUILO

del 3 de mayo en adelante unas piezas redondas, con servicio de agua y excusado; sitas al Sur del Parque de Morazán.

SOJES JACINTO TREJOS

TALABARTERIA

"La Palestina"

Calle 17, Norte, Número 131

Santiago Calvo N.,

ofrece á su numerosa clientela y al público, en general, un variado surtido en monturas y correaje de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia.

San José, Abril de 1896.

Para edificar

VENDO

Dos magníficos lotes, uno frente á la Aduana Central, y el otro en seguida de la casa de la testamentaria de don Luis D. Sáenz.

Para precios y condiciones, entenderse con J. Castro Méndez, en su oficina, 7ª Avenida Oeste, número 116.—Casa de don Francisco Castro R.

NEGOCIOS DE AGENCIAS Y COMISIONES DE BENJAMIN E. PIZA.

REPRESENTANTE DE VARIAS CASAS COMISIONISTAS Y FABRICANTES DE EUROPA Y ESTADOS UNIDOS.

Adelanta fondos sobre consignaciones de Café y otros artículos de exportación en condiciones muy favorables.

AGENTE EXCLUSIVO DE DECAUVILLE AIFN

Fabricantes de vías férreas, carritos portátiles de todas clases para el transporte del fruto en los cañales, cafetales, bananales etc.

Las bicicletas de esta fábrica son las mejores de Francia y sin duda las más baratas.

Se encarga de pedidos de toda clase del exterior por cuenta de particulares.

Mostrarios completos, catálogos y todos los informes necesarios en la oficina de Piza, calle central nº 81.

DINERO

Se compra una casa cuyo valor sea de tres mil á cinco mil pesos, al contado. En esta imprenta dan razón. San José, abril 7 de 1896.

ALQUILO

Mi casa situada en la plaza de la Fábrica de Licores. Reune excelentes condiciones de salubridad, belleza y comodidad. Se alquila con muebles ó sin ellos á una familia que la cuide con esmero, por un precio módico, relativamente á su valor y capacidad.

Tiene ocho dormitorios, sala, escritorio, cuarto costurero y comedor espacioso. Además tiene buena cocina, despensa y cuarto para sirvientes, para trastos, baño y dos excusados de agua. Tiene también un bonito jardín. Del piso superior se goza de una linda vista.

Para precio y condiciones, entenderse con don Manuel Veiga en su tienda "Las Noveidades" ó en su casa de habitación contigua á la que se alquila.

RAMON ESPINACK.

El Licenciado

MONGE REYES

con facultades generalísimas, me representará durante mi ausencia del país,

San José, mayo de 1896.

JESUS CORDERO M.

IMPORTANTE

Cualquiera que tenga asuntos que arreglar con Santos Arce Vargas, deberá entenderse con su apoderado generalísimo don Pilar Arce Vargas, su hermano.

No reconoceré como buenas las negociaciones que no sean hechas con dicho apoderado.

Santo Domingo, abril 11 de 1896.

AVISO

Necesitándose próximamente un millón de ladrillos de construcción para la edificación de las murallas del nuevo templo parroquial que en este cantón se está construyendo, se convocan licitadores, con propuestas convenientes, para el todo ó parte de él y sea dándolo puesto aquí ó en Alajuela.

Las propuestas deben ser dirigidas al Presidente de la Junta de Edificación, en pliego cerrado, hasta el 6 de mayo próximo, para abrir las el 8 del mismo mes á las 4 p. m.

El Director de los trabajos,

RICARDO FERNÁNDEZ.

Palmares, abril 23 de 1896.

QUEMAZON

Por la mitad de su precio, vendemos: camisas, calzado, sombreros, cuellos, ropa hecha para pueblo, bolsas para viaje, mesitas para cantina y varios otros artículos.

Ocurrid á la oficina de AGENCIAS Y COMISIONES de

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Corredores Jurados y Comisionistas.

116: 7a. Avenida Oeste—

San José, 6 de mayo de 1896.

TIP. COSTARRICENSE—Calle 16 Norte,—No. 282